

## **Pemex no tiene los recursos para hacer inversiones tan pesadas en refinación: Nymia Almeida**

**Extracto de la entrevista con Nymia Almeida, analista líder de Pemex de Moody's Investor Service, en el programa "Ganadores y Perdedores, conducido por Susana Sáenz, en El Financiero Bloomberg TV.**

SUSANA SAENZ: En su último reporte, Moody's afirma que la nueva agenda energética de México genera riesgos crediticios para Petróleos Mexicanos. Para hablar del tema, saludo con mucho gusto en el estudio a Nymia Almeida, analista líder de Pemex de Moody's Investor Service. Qué tal, bienvenida Nymia.

NYMIA ALMEIDA: Muchas gracias Susana.

SUSANA SAENZ: Qué gusto tenerte por acá. Cuéntanos por qué consideras que la agenda energética en el próximo gobierno que encabezará Andrés Manuel López Obrador implica riesgos crediticios para Pemex.

NYMIA ALMEIDA: Nosotros estamos viendo tres riesgos principales. El primero y más importante sería la expansión del parque de refinación de la empresa, básicamente la empresa no tiene los recursos para hacer inversiones tan pesadas en refinación.

El segundo sería un cambio en su política de precios de combustibles, y el tercer sería si tuviera que parar las asociaciones, principalmente exploración y producción, con empresas privadas.

SUSANA SAENZ: Precisamente hablando de cada uno de estos temas, en cuanto a las refinерías, se ha hablado que posiblemente se harían asociaciones público privadas para construirlas o para modernizarlas porque sabemos que es algo sumamente costoso, pero qué tanto interés podría haber de las empresas privadas.

NYMIA ALMEIDA: Es algo que es una incógnita. Hoy día hay algunos casos en la región que nos pudieran dar algunas indicaciones del atractivo de la industria de refinación. Por ejemplo, Ecuador está tratando de construir una nueva refinерía de 300 mil barriles desde 2008. Y desde 2008 es que no hay interesados firmes, hay interesados considerando la inversión, pero hasta ahora no se han podido concretizar nada.

Otro es Perú. Perú también trató de hacer una expansión, pero lo tuvo que hacer con recursos prácticamente propios, o sea, la empresa tuvo que endeudarse, la empresa petrolera de Perú, para poder hacer su expansión. Entonces recursos privados no hemos visto en la región, todavía no hemos visto casos.

SUSANA SAENZ: Y en cuanto a la suspensión de las rondas, sabemos que a partir del 2016 cuando Pemex se empezó a asociar con privados a través de farmouts, inició a mejorar lentamente su calidad crediticia, entonces al suspender estas rondas, se podría ver afectada la calidad crediticia.

NYMIA ALMEIDA: Es primordial para la empresa contar con la tecnología y los recursos de los privados. Entonces ese es el plan original de la reforma, la empresa ha estado ejecutando bajo esa óptica desde 2016, cuando hizo su primer farmout, no es la panacea, no es la única solución, también tienen que reducir sus costos de operación ellos solitos, pero van por el camino de mejoría paulatina, pero de mejoría.

Entonces sí es importante, principalmente si la producción se va bajando, las reservas están bajando, es importante asociarse y lo están haciendo. Entonces si eso se parara, podría ser un riesgo no sólo para Pemex, sino también para México, que la producción petrolera siguiera bajando.